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信州ESDコンソーシアム成果発表＆交流会

神奈川県立有馬高等学校1年7組 B班への質問・感想

・ 自分の海外での経験から訪日外国人の立場になって考えらていたことが素晴らしいと思いました。飲食店に掲載して、マナーが実際に良

くなったのか、もしわかれば教えてほしいです。

・ あなたたちが食事の時に注意していることは何ですか。

ピクトグラムで表現する時の工夫はどのようなことですか。

・ 自分たちの思いが探究するにあたって理由になっていることが素晴らしいと思いました。外国人が食事するときに困らないようにする

ためのアイデアでピクトグラムがでてきたことが東京オリンピックで作られたものを意識していてよいと思いました。また、外国人に食

事マナーを覚えてもらった後のことも考えられていてよいと思いました。

・ 自分たちが経験した海外での食事マナーの問題から、課題解決について探究されていて面白いと感じました。提案した課題解決の方法

について、それをやる意義や目的、理由についてもしっかり考えられていて、とても説得性があると思いました。

・ 自分たちの経験から誰かの立場になったときの課題点を見いだした点が良いと思った。どのような飲食店を対象にするかなど、より具

体的な構想や、より多くの人に伝える発表の仕方などについて深く考えて欲しいと思う。

・ 食事マナーが分かるようにピクトグラムにするという方法が面白いなと思いました。しかし、各国で食事マナーはそれぞれであり、文化

であるため日本に来た観光客にマナーを強要さえしなければよりよいかなと思いました。

・ すごく興味がわく探求テーマだと思いました．食事のマナーをピクトグラムにすると，どの国の人にも伝わりやすく，日本人にとっても

海外の人にとっても気持ちよく食事ができる素敵なアイデアだと思いました．また，その活用方法も現実的で実際に様々なところで活

用されてほしいなと思いました．

・ 食事のマナーは確かに国によって違って複雑であると思います。着眼点がとても良いと思いました。また、ピクトグラムや動画をとる発

想も素敵であると思ったし、飛行機でながすという工夫も素晴らしいと思いました。日本にくることの障害をこのように減らすことで

より楽しく旅行をできると思いました。

・ 食事のマナーを学ぶことは他者と良好な関係を築くにはとても大切なことだと思います。日本に来てくれる外国人にめいいっぱい楽し

んでもらうため、日本をもっと好きになってもらうためにもみんなが分かりやすいピクトグラムを作るのはとてもよいアイデアだと思い

ました。

・ 世界における、食事時の正しいマナーについて探求するという観点がすごく面白いと感じました。私も、以前日本に食事のマナーがあ

るように、海外でも日本とは異なった食事のマナーが存在するといったことを聞いたことがあり、今回の発表はすごく興味深かったで

す。その国の正しい食事のマナーを知るために、ピクトグラムを用いて伝えるといった発想や、日本に来る外国人のために日本行きの

飛行機内で、日本の食事のマナーにつての動画を流すといったアイデアは、画期的で素晴らしい考えであると感じました。グローバル化

が進み、各国々の境が徐々に薄まっている今、自分の国の食事のマナーだけでなく海外の国の食事のマナーについても知っていくこと

が大切だと思いました。

・ 楽しそうに発表を行っていて聞き手のこちらも楽しく発表を聞かせていただきました。目標、目標の根拠、解決策、具体的な方法、方

法の根拠がそれぞれ明確に述べれていて構成が上手だなと思いました。いい取り組みだと思うので、他の人にももっと発信していってほ

しいと思います。

・ 有馬高校B班の皆さんは、日本の食事マナーを外国の人たちに伝えられる方法を探っていっていましたが、自分はそのような視点を考え

もしたことがなく、とても良い視点だなと思いました。また、マナーを知ってもらうために、様々な案を出していて、すごいなと思いま

した。

・ メンバーの1人が経験したことをきっかけにそこから探究学習を広げていてよかった。アンケート結果をスライドに乗せていてよかっ

た。また、ピクトグラムという対策を考えるだけでなく実際に作ったり、それをどのように広めるかを考えていてよかった。また、ピク

トグラムを用いることで、言語の壁を越えれると考えておりとても良かった。

・ 日本や外国の食事のマナーは様々あり、旅行先でも困ることがあるが日本でピクトグラムを使った食事のマナーの伝え方は国をまたい

でつながると思いました。食事のマナーはその国に住んでいる人からしたら大きな問題になるのでこのような行動は大切だと思いまし

・ データをしっかりと掲示して目標に繋げる流れが分かりやすく、良いと感じた。ピクトグラムを用いる解決策は、ピクトグラムは日本で

生まれたものであり、また分かりやすいものであると思うので、革新的なものであると感じた。

・ ただ、SNSで広める！というよくある提案ではなく、具体的内容、日本行きの飛行機の中で流す出会ったりとか、作成したピクトグラ

ムの利用方法を、机の上に貼ること、メニューに乗せてもらうこと、等、作成後の具体的な使用方法まで考えられていて、良い提案に

繋がっていると感じた

・ 日本だけで暮らしていると食事マナーがわからず困ることがあまりないため、発想が興味深いと感じた。特にピクトグラムが一目でわか

りやすかったので、飲食店などで実際に使用してみてどのような反応が得られたかを研究してほしい。

・ アンケートをとる事で客観的な意見も取り入れられてるのがいいなと感じました。また日本語が分からない外国人の方たちに向けてピ

クトグラムで表すという独創的な発想もとても良いと感じました。また飲食店などに取り入れる方法まで考えているところも先を考えて

いていいなと感じました。

・ 留学経験で不安を持った食事マナーに着目し、日本で同じ不安を持つ人々の解決のために考えようとする姿勢が素敵だと思いました。

ピクトグラム作成や動画生成を行うだけでなく、飲食店でのポスター掲示や日本行きの飛行機に乗る人向けに動画を流すなどの具体的

な方策まで考えられている点が凄いと思います。私はこれまでマナーについて着眼することが出来ていなかったのですが、発表をお聞

きしてマナーを守ってくれる人が増えると日本人も気持ちよく食事ができ、外国の方も安心することが出来るので双方にとってメリット

があり、これらの活動が進んでいってほしいと思いました。

・ テーマ設定の理由がしっかりしていてよかった。マナーというのは大事なものなので良い視点だと思った。提案もしっかり考えたうえで

のものでよかった。ぜひ今後もたくさん調べて動いて、実現できるように頑張ってください。



・ 外国の文化、それに伴ったマナーというものはとても難しく、日本人にとっては理解がしにくいものがあるけど、それは外国の人も同

じだなと感じました。ピクトグラムなどを用い、簡単にマナーをつたえるというものがとても面白く、簡単で分かりやすいと感じまし

・ 私が海外に行った時も、外国の暗黙のルールが知らずに、冷たい目で見られたことが何回かある。ルールやマナーは文字として現れてい

ないからこそ、みんなが意識することは難しいことだと思う。ただ、すこしでもそのようなルールやマナーを知る場が出来たらより一

層楽しく海外に行けることが出来ると思う。

・ まず着目点がとても面白かったです。日本は特にマナーやルールが厳しい国だと思うので海外から来た方々はとても助かると思いま

す。ピクトグラムでまとめるというのが言語の壁を乗り越えることができるのでとても良いなと思いました。ありがとうございました。

・ 日本行きの飛行機で動画を流すことは、「日本に行ってからマナーを知らなくて困った」という経験を無くすことができてとてもいいア

イデアだと思いました。ピクトグラムはユニバーサルデザインなので、日本に来る外国人観光客だけでなく、まだ文字をよめない子ども

たちにも分かりやすそうで良いと思いました。

・ 外国人が食事をするときにわかりやすく説明することが必要であるという問題を解決するためのアイデアを考えられていてよかったと思

います。そして、これを実際に外国人の方に広める方法などがしっかり考えられていてよかったと思います。

・ 食事のマナーはその国々によって異なるため発表のテーマはとてもいいと思った。日本のルールやマナーについて学びたいと思う人が

あんなに多いことを知らなかったので驚きだった。ピクトグラムは視覚的に分かりやすくとても効果的だと思いました。

・ 事前によく調べて発表の準備を行ったことが伝わってきました。スライドが見やすく作られていたので、発表の内容を理解しやすかった

です。知らなかったことや、新しく知ったことがたくさんあったので、参加することができてよかったと思いました。

・ 食事マナーを外国の方に伝えるために、ピクトグラムを導入するというのはとても面白いアイディアだと思った。実際にどんなピクトグ

ラムを作って飲食店に掲示するのか気になった。考えてみるのもきっと楽しいと思うのでぜひやってみてほしい。

・ 些細な疑問から深い学習に繋げらていていいと思った。日本は食事のマナーが多いので外国人が食事で困る場面を度々聞くので、着眼

点が面白いと思いました。また。飛行中に動画を流すことで確実に見てもらう工夫も良かったです。

・ 文化の違いによる、マナーついて、言語の壁を越えて適切に伝える方法を考えていて、現実的な取り組みで良いと思った。外国人に

とって、マナーに厳しい日本に行くことは、大きな不安であり、「日本のルールやマナーについて学びたいか」というアンケートから

はその様子が伺えた。そこで、解決策として、イメージで伝わるピクトグラムなどを例示していて、すごいと思った。

・ 自分たちの経験の中から課題を見つけ解決していく行動がとても良いと思いました。ピクトグラムを使うことで外国人にもわかりやすく

する工夫と、伝える方法としてポスターやインターネットを使うのではなく、飛行機で伝えることによって必要な人に情報が届く工夫

をしており、とても良いと思いました。

・ 食事のマナーという日常をテーマに扱った発表でとても興味深いなと思いました。どのようにしたら他国の人間に、日本のマナーが伝

わるのか上手くまとめられていて素晴らしいと思いました。

・ 文化の違いによるマナーを言語の壁を越えて伝える方法として、現実的な取り組みが有効だと感じました。外国人にとってマナーが厳し

い日本に行くことは不安であり、日本のルールやマナーを学びたいという声がアンケートから伺えました。解決策として、ピクトグラム

のようにイメージで伝える方法が効果的だと思いました。

・ 自分たちで外国に行った時の経験も踏まえて、外国人にとっての日本での食事のマナーは自分たちと同じように理解が難しいのではな

いかという視点に立って、調べられていてよかったなと思います。またそれらのマナーを外国人の人にとってどうすれば身に着けても

らえるかという方法についても考えられていてよかったなと思います。

・ 日本のルールやマナーで困ったことがある人が多いということが分かりました。私も食事マナーを大体しか知らず、詳しい手順を学び

たいと思ったことが何度もありました。日本の食事マナーについて何があるのかを調べ尽くすとありましたが、実際に体験することが1

番良いと思うので、マナー講座などに参加してみるとより良い探求を行うことができると思いました。

・ 調べる内容がとても面白かったです。僕は居酒屋でアルバイトをしているのですが外国人のお客さんの中にはたまに箸渡しをするお客さ

んもいます。そのようなときにピクトグラムがあると言語の壁も乗り越えれるしとてもいいなと思いました。

・ 食事のマナーに関して外国の人が不安意識を持っていることに関してきずきをもって探求している点がとてもいいと思いました。ヒスト

グラムを作るというアイデアはとてもいいと思うのでぜひやってほしいです。またマナーに関しても様々なので、必ず守らなければなら

ないものと、努力義務のものを分けて表示するといいと思います。

・ 食事マナーは国によって違い、ある国では正しいとされていることが他の国では全然理解されないということがたくさんあると思うの

で、この活動はとても効果的であり、今の時代に合ったものだと感じました。食事は避けて通ることができないものなので、この活動

が外国人の方達の助けになることを期待しています。

・ メンバーの一人が経験したマナー上の困難について自分たちで考えていく中で、日本に来る外国の人たちのためにマナーを教えていこう

と考えて行動していることはいいことだと思いました。言語の壁を超えるためにピクトグラムや動画で表現する案はとてもいいと思いま

した。

・ 長野県にとどまらず日本がこれから先もっと栄えていくためには訪日の人たちへの対応をさらに強化するべきだという意見には賛成し

ます。これから先、他の国が発展すると同時に日本に来る外国人も多くなっていくと思います。その時に日本が好きになってもらえる

ような対応ができたらいいなと思いました。

・ 実際に海外で経験したことをもとに，食事のマナーという具体的な場面をテーマとした探求により，身近なところから平和や異文化交

流が促進されることを望まれてるように感じられ，とても素敵なテーマだと思いました．また，解決策にピクトグラムといった，言語の

違いや識字率の違いにも対応したアクションを提案されていて，実用化できそうな素晴らしいアイディアだと感心しました．

・ まず皆が明るく、元気が良く見ているこちらも元気が出てきた。テーマについても、外国人に対してのピクトグラムとなっており、外国

人が食事をする時に困らないためにどうすれば良いか、実体験を元に考えられており、良い題材だと感じた。実際に飲食店に置かれる

日もそう遠くない話だと私は感じた。

・ 言葉の伝わらない外国人に対してピクトグラムで伝えるという発想は、言語の壁を超えるためにどうすべきか真剣に考えないと出ないも

のだと思います。発表後の質問で、他校から「マナーを伝える事はかえって居づらさを感じさせてしまうのではないか」という鋭い指

摘もありましたが、だからといって全てが否定されるわけではありません。大切なのは、他者からの批判をどう受け止め、振り返り、

次に生かすかだと私は思います。何度も言いますが、ピクトグラムを使う発想は素晴らしかったです。



・ この発表を聞いて、実体験をもとに課題を見つけ、具体的な解決策を考える姿勢が素晴らしいと感じました。言語に依存しないピクト

グラムや動画の活用は、訪日外国人が安心して食事を楽しめる有効な手段だと思います。文化の違いを学び、相手の立場に立って考える

ことの大切さも伝わってきました。このような取り組みが広がることで、より多くの人が日本での食事を快適に楽しめるようになると

いいなと思いました。


